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适 性 引 领 ，克 难 求 进 ，缓 步 上 坡

— — 2019 年 度 述 职 报 告

常州市金坛区城西小学 张立俊

刚刚过去的 2019 年，是颇不平凡的一年。

在这一年中，我们经历了新中国成立 70 周年大庆，进行了

深入系统的“不忘初心，牢记使命”系列主题教育，认真学习了

习近平同志关于建设中国特色社会主义思想理论，学习了总书记

在全国教育大会上的讲话，学习了党的十九届四中全会精神，以

及总书记关于教育问题的重要论述等。迎接了国家级文明城市创

建省级测评，迎接了省食品安全示范县市区验收、区委第一巡查

组对教育工作的巡查等一系列重要巡查督查。持续并深化开展了

教育领域人民群众反应强烈突出问题专项治理，深入落实了区管

校聘工作，学校“阳光食堂”正式开始运行，进一步严格规范了

教师管理、食堂管理、教学常规管理、学生课后服务等各项工作。

因此，我把这一年概括为大庆年、学习年、迎检年、规范年。

2019 年，同时也是城西小学的困难年。这一年我校持续面

临着大班额居高不下、人力资源严重不足的困境，在原本教师队

伍年龄结构严重老化的前提下，又有几位教师患病或手术，可谓

雪上加霜，给学校工作的正常开展造成了巨大的压力。

尽管如此，本着高度的使命感和责任感，全校上下团结一心，

克难求进，仍顺利完成了学校各项工作任务，较圆满地达成了年

度工作目标。现将本人年度主要工作汇报如下：



- 2 -

一、明晰办学理念，规划发展蓝图。

2019 新年伊始，秋学期尚未结束，我即绘制了学校发展思

维导图（如下），并组织全体行政人员进行了学习讨论，明确了

2019 年乃至学校未来几年的发展方向和工作重点，并将此图下

发张贴到学校各科室。随后在新学期开学工作会议讲话中，我从

“我们要办一所什么样的学校，我们要培养什么样的人”开始，

就学校未来的发展定位、办学理念等等，对全体教师进行了解读

和说明，做到了人人知晓。

针对学校原有的发展定位不明确，办学理念较模糊，育人目

标不清晰的现状，自 2019 年 4 月份开始，我们组织全体教师对

学校文化理念系统进行了建立在原基础上的重新梳理和修订，经

过讨论和全体教师投票表决，确立了“践行适性教育，培育美善

少年”的办学理念、“培育自信阳光、踏实上进、健康优雅的美
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好少年”的育人目标、“春风化雨，润物无声”的教风、“心向阳

光，快乐成长”的学风，以及“每天进步一点点”的校训；确立

我校校花为“向阳花”；对学校徽标进行了重新阐释与定位。使

得学校文化理念系统具备了统整化、一体化的特征，增强了辨识

度，也更便于师生认识与记忆。

二、聚焦“两个推进”，常规保障质量。

基于问题导向的基本思路，通过调研我发现，我校的教学常

规建设还有很薄弱的地方，存在很不规范的现象，至少暴露出两

方面的明显问题：一是教师的备课质量不高。集体备课形同虚设，

往往是以教师分工从网上下载一些教案，分发到同年级同学科的

教师使用，导致备课上课两张皮，课堂教学的质量得不到保障。

二是教研组活动流于形式。教研组开课的时间随意性很强，常常

有人上课却没几个人听，教研课后的交流时间得不到保障，讨论

也浮于表面。时间一长也就造成相当一部分教师根本不把教研活

动当回事的尴尬局面，极不利于学校优秀教研文化的形成，甚至

有害于教师的专业成长。

针对此现状，从本学期开始我们做了教学常规管理方面的制

度性调整：定时间，定人员，定内容。一方面固定了各教研组每
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周活动的时间，同时在课表的安排上作出呼应，同一个教研组的

教师课表上每周空出半天，以确保教研活动时全员参与。并确定

了每个教研组的蹲点行政，负责观察和监督，带头维护和执行好

教研制度，保证教研活动正常化开展。

对于教研活动的内容，我们也做了指导性规定：设定单周为

年级组集体备课活动，双周为公开教学研讨活动。单周指定人员

作为集体备课的主讲人，带领本年级组学科教师进行下一单元的

集体备课研讨，在一定程度上保证了集体备课的质量。双周安排

人员执教公开课并由组长带领进行研讨，执教内容在开学初就确

定下来并报给教导处，有效避免了公开课的随意性。

通过一学期的改进，我们发现教研活动的规范性和有效性明

显增强了，教师对于教研活动的重视程度也明显提高了，良好的

教研氛围正在慢慢形成。集体备课的质量也较往年有所提高。当

然离我们的目标还有一定差距，今后几年我们在这方面还将持续

跟进，细化制度、规范管理，切实做到以常规做保障，从常规出

质量。

三、启动适性课程，服务儿童成长。

我们所倡导并努力践行的“适性教育”，其宗旨就是要追寻

“适合每个儿童的教育”，要实现这样的教育理想，就必须竭尽

全力去建设适合每个儿童的课程，即“适性课程”。在目前的大

背景下，要实现这一点固然很难，但我们必须要迈开第一步，做

出积极的探索与尝试。这一年我们做了一些起步性的工作。
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学期初的教师培训班，由我负责就“适性教育”的基本理念

对全体教师进行了阐释，从《国家中长期教育改革和发展纲要》

的要求：“关心每个学生，促进每个学生主动地、生动活泼地发

展，尊重教育规律和学生身心发展规律，为每个学生提供适合的

教育。” 到霍华德•加德纳教授的多元智能理论，以及中国古代

孔孟等先贤的教育思想，使教师明了：适性教育，首先必需“适

儿童之天性、儿童之个性”，还需“适天地自然——生命成长之

必需；适世界大势——创新至上之必需；适国家民族——育中国

之新民之必需”；亦需“适水土、适校情——立足实际之必需”。

基于学生用餐习惯不佳的现实，我们启动了“食育课程”。

我们为每个班级配备了《小学生食育教材》，要求老师利用晨会

以及健康教育课的时间指导学生学习。编制了文明用餐儿歌，精

心设计和选择了餐间音乐。开展了“光盘行动”竞赛，我专门为

此进行了电视讲话与宣传发动。实施了校长、老师陪餐制度。指

导并要求学生自带筷子、汤匙、毛巾等用餐工具，培养孩子餐前

洗手、餐后漱口、自己收拾保管用餐工具的良好习惯。目前孩子

挑食浪费的现象有明显好转，文明用餐的习惯正在逐步养成，自

我管理、自我服务的意识和能力也得到了一定的提高。

阅读能力是现代人极为重要的基本能力，也是 PISA 测试关

注的三大素养之一，我国的高考改革对此也作出了重要呼应。为

培养会阅读、爱阅读的未来中国人，我们将书香校园建设列入学

校发展规划。2019 年，我们为每个学生配备了《日有所诵》，让
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孩子们在美好的晨诵中开启一天的校园生活；精心设计配发了三

至六年级的《悦读记》，引导学生做有质量的读书笔记 ；设置了

每周一节读书交流课，力图引领学生从“浅阅读”走向有深度、

有品质的阅读。未来我们要将阅读工程深入推进，逐步与各学科

课程深度融合，努力构建校本化的阅读课程体系，真正让校园溢

满书香，让城西学子成为热爱阅读、精神浩瀚、内心丰盈的美好

少年。这是一桩久久为功的浩大工程，我们，还有很长的路要走。

适性教育最本质、最鲜明的特征是赋予儿童自主选择课程与

学习方式的权利，尽管目前还不可能全部实现。2019 年春学期，

我们利用开展课后服务的契机，充分挖掘校内资源并合理引进外

部力量，克服学校场地不足、师资力量不足的局限，开设了 30

多门社团选修课程供学生选择，实现了对学校原有课程框架的一

大突破，很好地满足了一大部分学生自主发展、个性化发展的需

求，受到了学生与家长的热烈欢迎。来年我们准备在这一块持续

发力，合理调整学校原有课程框架，进一步构建校本化的、更能

适应学生个性化成长需求的课程体系。

四、关注教师成长，打造幸福团队。

我校教师队伍年龄结构老化是不争的事实，也是无法回避的

存在。学校各项事业要想有所成就并获得良性发展，必须倚重中

老年教师。如何充分发挥她（他）们的能量，成为摆在学校管理

层面前一个重要的课题。

我们开展了“寻宝行动”——我们认为，中老年教师拥有较
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丰富的教育教学经验，在长期的摸爬滚打中，每个人至少在某方

面都掌握了一定的“独门秘笈”，她（他）们的身上埋藏着这样

或那样的经验的“宝藏”，把这些“宝贝”挖掘出来，与同伴交

流分享，供青年教师学习借鉴，是一件可以做、也值得做的事情。

于是，我们分批邀请一些公认的在某方面工作绩效较为明显的成

熟教师，通过“晨曦讲坛”或班主任工作例会等途径，分享自己

的成功经验或独到做法，取得了良好的成效。

青年教师的成长是学校师资队伍建设的重中之重。我们以

“青蓝工程”与“青年教师发展共同体”为抓手，一方面为刚参

加工作的教师配备“师傅”，开展师徒结对，以老带新，共同成

长；同时在集团校内组建“青年教师发展共同体”，制定共同体

章程，明确各自任务，定期开展活动，以此来营造青年教师积极

主动发展的成长氛围。下一步，我们要继续强化“青共体”建设

力度，引导每一位青年教师制定和优化各自的阶段性成长目标，

引发青年教师成长的内生力量，促进个性化成长。

教职工的身心健康是我们团队建设关注的焦点。本年度中，

我们克服学校校舍紧张、场地严重不足的困难，腾出会议室、行

政仓库等空间，建成教工乒乓室、简易健身房等，添置了相关设

备，鼓励和支持老师们积极锻炼身体，养成健康的生活方式。虽

条件有限，但收效很好。

五、携手联盟学校，试水团队作战。

为推进集团办学，发挥资源整合的优势，按照区教育局统一
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部署，本年中，我校牵头组建了联盟式集团校。并在区教育局的

指导下，初次尝试联盟办学，试水团队作战。我们依托核心校原

有经验与优势，组建了集团校“青年教师发展共同体”，实现了

教师培训的优质资源共享，一年中组织了两次专家进校培训，一

次集团教学常规研讨，一次集团联合教研。并按要求完成了集团

内教师业务素养考核技能测试。今后，我们将继续加大联盟合作

的力度，拓展合作的广度，增强合作的实际效果。

六、保持向上姿态，不废专业初心。

在个人方面，本人一如既往忠于岗位，恪尽职守。坚持做到

严守法纪规章，坚持做到每天最早到校、最晚离校，平时坚持做

到一日三巡，坚持做到读书不辍，认真参加名校长培训基地的学

习及各类培训。在儿童阅读方面坚持学习与研究，今年有 5 篇教

学设计被广西师大出版社即将出版的《整本书教学设计精选》收

录发表；应邀赴南京、厦门等地授课及讲学；应邀担任 2019 年

度“书香校园”评委等。

鉴于本人的能力水平所限，以及学校所面临的实际困难，刚

刚过去的这一年，在我看来只能称得上是克难求进、缓步上坡的

一年，许多工作还有较大的提升空间。在这一岗位上，我将继续

努力，永不停步，以求不辱使命。

2019 年 12 月 31 日


